



LA ÚLTIMA NOCHE del año es un momento natural de reflexión. Ojalá que las y los ministros de la **Suprema Corte de Justicia** reflexionen concienzudamente el voto que emitirán el lunes próximo para elegir a la sucesora o sucesor de **Arturo Zaldívar**.

POR SUPUESTO hay múltiples intereses detrás de la elección de quien encabezará el **Poder Judicial**, pero únicamente habrá 11 votos en la urna. Se trata de una decisión histórica, dado el contexto de acoso permanente por parte del **Poder Ejecutivo**.

DE POR SÍ es indispensable que el máximo tribunal sea independiente y tome decisiones autónomas, pero en estos tiempos de una Presidencia tlatoánica, más se necesitan contrapesos institucionales.

MÁS ALLÁ de lo que decida la **UNAM** sobre la validez o no del título de **Yasmín Esquivel Mossa**, la decisión de que presida la Corte no depende de ella, sino del resto de las ministras y ministros. De su decisión depende el futuro de uno de los **Poderes de la Unión**.

Ni más ni menos.

• • •

¿QUÉ LE PARECE si esta noche vieja, en lugar de buenos deseos, se plantea usted algo distinto? Algo así como cinco objetivos específicos y realizables para ejercer su poder ciudadano.

PORQUE los deseos son algo que alguien, tal vez, nos cumpla. Pero los objetivos dependen de cada persona, de su interés, de su dedicación y, claro, su satisfacción. A ver qué le parecen:

PRIMER OBJETIVO: ejercer la representación popular.

¿Sabe quién es el diputado o diputada de su distrito? Llámeme, escríbale, exíjale cuentas. Si es usted cuatroteísta, opositor, anarquista o ateo, póngase en contacto con su legislador y dígame lo que piensa. Está obligado a escucharle.

SEGUNDO: menos críticas y más acción. ¿Qué más está usted haciendo, además de corajes, al ver cada día la mañanera? Recuerde que la política es un asunto demasiado serio como para dejárselo sólo a los políticos. Hacer política es pasar de la emoción a la acción para construir el lugar en el que quiere vivir con su familia.

TERCERO: no es cuestión de creer, sino de informarse. Lo primero ya lo está haciendo: leer datos reales, a profundidad, con sustento y criterio. Siga adelante y comparta la luz de la verdad para disipar las sombras de la mentira y la propaganda.

CUARTO: dejar de lado el todo o nada. Si la vida no es blanco o negro, sino una infinita escala de grises y una enorme paleta de colores, ¿por qué pretender que la política sea de buenos y malos, de chairos y fifis? Quienes hacen eso buscan poner las reglas de la contienda. No acepte etiquetas, no las ponga.

QUINTO: asumir que en la democracia cabemos todas y todos. Aunque van cuatro años de polarización diaria, recuerde que los gobiernos se acaban y los políticos se van. Pero el país sigue. Si los otros quieren vivir en el odio, no caiga usted en la provocación. No le dé poder a su adversario: véalo en su justa dimensión, su verdadero tamaño suele ser mucho más pequeño de lo que se imagina.

¿ALGO MÁS? Una cosa: ¡Feliz año nuevo!



TRASCENDIÓ

Que al final la ministra **Yasmín Esquivel** decidió no bajarse de la contienda por la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pese al escándalo que la rodea por los señalamientos de plagio de su tesis de licenciatura. Anoche dio a conocer que entregó “pruebas contundentes” de ser la autora original y de que “el archivo que contiene su texto fue modificado ilegalmente”, por lo que el próximo lunes la veremos durante la sesión donde se elegirá al nuevo mando del Poder Judicial, entre cinco candidatos que buscan relevar a **Arturo Zaldívar**... salvo que la UNAM, que encabeza **Enrique Graue**, diga antes otra cosa a partir de los alegatos que los convocados hayan hecho llegar a la FES Aragón.

Que entre las misiones que concluyeron los ingenieros de la Sedena este 2022 destacó su trabajo en Mérida, Yucatán, donde construyeron en tres meses once viviendas para la población que fue reubicada como parte del proyecto de El Gran Parque de la Plancha, que encabeza el gobernador **Mauricio Vila**. Las casas se levantaron donde originalmente se tenía planeado instalar un cuartel de la Guardia Nacional, por lo que las autoridades municipal y estatal ya buscan una nueva locación para cederla a las fuerzas armadas.

Que mientras **Jair Bolsonaro** salió de Brasil a dos días del relevo presidencial en Brasil, presumiblemente a Estados Unidos, comenzó a confirmarse la asistencia de jefes de Estado y personajes a la toma de posesión de **Luiz Inácio Lula da Silva**, entre los que figuran **Deb Haaland**, secretaria del Interior en representación de **Joe Biden**, y **Beatriz Gutiérrez Müller**, esposa de **Andrés Manuel López Obrador**. Otros seguros son el chileno **Gabriel Boric** y el colombiano **Gustavo Petro**, pero no la peruana **Dina Boluarte**, quien descartó viajar porque bien a bien aún no decide esa nación si la cabeza del Congreso puede reemplazar a la gobernante en su ausencia y, sobre todo, en medio de la volatilidad política que se vive desde la destitución y el encarcelamiento de **Pedro Castillo**. ■



FRENTE POLÍTICOS

1. Lo mejor. En su última conferencia de prensa de 2022, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** deseó salud y felicidad a todo el pueblo de México: mujeres, hombres, amigos y adversarios. “La verdad, la verdad, sí quiero que la pasen muy bien este fin de año, y deseo que, a todas, a todos, nos vaya bien, a ustedes y a todo el pueblo de México: mujeres, hombres, amigos, adversarios, a todos. ¿Y qué deseo?, pues dos cosas, que tengamos salud y felicidad; hay muchas otras cosas ¿no?, pero con la salud, con eso tenemos y la felicidad, que seamos muy felices y muy buen año”, manifestó. Cerrar 2022 en paz es no sólo necesario, sino un remanso para la reflexión. Tenemos la opción de hacer 2023 mucho mejor que todo lo anterior. Aprovechémosla.

2. Mejores noticias. Para garantizar que a parte de la población, que generalmente sufre los estragos del inicio de año, 2023 les pinte diferente: el monto de la pensión para los adultos mayores aumentará 25 por ciento, para pasar de 3 mil 850 pesos a 4 mil 812 pesos con 50 centavos, recordó **Ariadna Montiel**, titular de la Secretaría de Bienestar. El incremento de 962.50 pesos será para los 10 millones de beneficiarios del programa social. De esta forma, la dependencia invertirá 339 mil mdp en este rubro durante el próximo año. La meta anunciada por el gobierno es otorgar 6 mil pesos bimestrales para la pensión de adultos mayores en 2024. No tardan. Qué reconfortante es saber que, si prometen, cumplen. No como antes.

3. Carga humana. El INM, cuyo comisionado es **Francisco Garduño**, dio a conocer que en 2022 encontró en casas de seguridad, bodegas, cajas de tráiler y hoteles, entre otros sitios, a 746 mil 695 personas extranjeras irregulares. 636 mil 461 eran adultos, 110 mil 234 menores de edad y 14 mil 270 eran niños no acompañados, el sector más vulnerable. Provenían principalmente de Venezuela, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Cuba, El Salvador y Colombia. En tareas humanitarias, los Grupos Beta asistieron a 171 mil 653 migrantes durante su tránsito por México. Para que en el futuro esa carga migratoria deje de ser un cúmulo de cifras, es necesario actuar en consecuencia; el flujo hacia EU no cesará por casualidad. ¿Ya tienen la fórmula?

4. Palabrería. El Quinto Tribunal Colegiado en Materia Penal ratificó el amparo que se le concedió al exdirigente del PRI en la CDMX **Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre**, lo que deja sin efecto el auto de formal prisión dictado en su contra en marzo de este año por los presuntos delitos de tentativa de trata de personas en su modalidad de explotación sexual agravada, resolución que no implica su liberación. El tribunal federal dictó en su sentencia que las partes recurrentes no confrontaron de manera correcta y específica la resolución del juez de amparo, ya que “sólo mencionaron en forma genérica y dogmática que el acto reclamado sí se encontraba fundado y motivado”. Es decir, otra vez con dinero baila el perro.

5. Lastres del pasado. El secretario de la Contraloría en Hidalgo, **Álvaro Bardales**, reveló que se detectó la existencia de proveedores del gobierno estatal que fungían como revendedores del Poder Ejecutivo, inflando costos de productos que obtenían por internet. De acuerdo con el funcionario, tras una revisión exhaustiva, se detectó que 8% de ellos compraba productos en línea, que luego revendían hasta 300% más caros. La dependencia a su cargo halló que un porcentaje importante tenía más de una actividad en el padrón, en el que, al menos, 40 empresas llegan a presentar hasta 86 actividades comerciales distintas. Menuda red que, nos dijeron, no existirá.



Rozones

El último ¿y nos vamos?

Y fue el presidente de la Corte, **Arturo Zaldívar**, quien ayer se despidió del cargo que detentó durante 4 años, tiempo coincidente, por cierto, con el de la 4T. Lo hizo con un mensaje en redes: "Concluimos una administración que transformó el PJJ con hechos y resultados medibles, lo que fue reconocido nacional e internacionalmente con diversos premios en los diferentes ejes de nuestras políticas públicas. Gracias a todas y a todos por esta oportunidad de servir a México". Promoción de igualdad de género, derechos de migrantes, transparencia, justicia digital, nuevo modelo de comunicación, que ayer difundió como logros, abonarán de cara a lo que, nos comentan en la Corte, podría venir para él en algún momento, porque lo menos que suponen es que se apartará de la actividad político-judicial. Ya se verá.

Por el momento, abajo los anuncios

Los que por el momento decidieron dar un paso atrás para evitar que las cosas se pongan feas no sólo con la oposición, sino con sus propios compañeros de Morena, fueron los diputados que recién habían anunciado su intención de pagar anuncios espectaculares con la silueta de la Jefa de Gobierno, su corcholata favorita. Y es que la decisión prendió los ánimos de los seguidores de otras corcholatas que ya amagaban con atizar litigios mediáticos y legales, o en una de esas, replicar con la colocación de sus propios anuncios. Por cierto, que aunque decidieron por lo pronto desistir, no lo hicieron tanto por considerar que transgreden la ley, sino "en aras de proteger el proceso de transformación y no dar ningún pretexto a nuestros adversarios y al INE". Ahí el dato.

La apreciación del peso

Para el balance de la economía en el año, hay que echar un vistazo a muchos datos, y uno de ellos es el de la apreciación de las distintas monedas en el mundo. Porque resulta que el peso termina como la segunda moneda que más se apreció, sólo por debajo del real brasileño, pero por encima del sol peruano, el rublo ruso, el dólar de Singapur y el peso chileno. Vale la pena acotar al respecto un apunte de la economista **Gabriela Siller**, quien explicó que si bien el peso es la moneda más apreciada, México es una de las economías que más ha tardado en recuperarse, evidencia de que el buen desempeño de nuestra divisa ha estado apoyado principalmente por el sector externo. Ahí el dato. Y que el 2023 sea mejor.

Sobre los presuntos casos de rabia

Sobre los casos de presunta rabia en humanos, siguen apareciendo nuevos reportes: tras el fallecimiento de uno de los pacientes ocurrido en Oaxaca, de quien no se confirmó que tuviera rabia aunque sí que fue mordido por un murciélago, ayer, en esa misma entidad, las autoridades de Salud dieron de alta a otra menor tras corroborarse que no presentó síntomas de la enfermedad. No obstante, en el otro caso, ocurrido en Nayarit, se reportó que la paciente, que fue atacada por su gato, sí desarrolló el mal. "Los resultados mostraron altos niveles de inmunoglobulinas en el líquido cefalorraquídeo que, aunado a los criterios clínicos y epidemiológicos revisados en sesión de expertos, se determinó que la paciente cursa con una infección del virus de la rabia", se informó. Actualmente se encuentra grave.

Aseguran vehículo del caso Ciro

Como parte de los avances de las indagatorias por el atentado contra el periodista **Ciro Gómez Leyva**, policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana aseguraron ayer uno de los vehículos que estuvo involucrado en los hechos ocurridos el pasado 15 de diciembre. Se trata de un SEAT Ibiza negro que habría sido empleado como muro para que el vehículo del comunicador se detuviera y la motocicleta desde la que le dispararon se acercara. El auto se encontraba en la calle Sur 81 de la colonia Lorenzo Boturini,



en la alcaldía Venustiano Carranza. Por cierto que el Presidente pidió ayer mismo a la Jefa de Gobierno, quien estuvo en la mañanera, que no se deje la investigación sobre lo ocurrido "porque yo quiero estar informando aquí, es un asunto muy importante".

Efectos del nomadismo digital

Por cierto que en la Ciudad de México tanto en el Ejecutivo como en el Legislativo están volteando a ver ya el tema de los arrendamientos de inmuebles, relacionado con plataformas como Airbnb. Esto, a causa de los llamados nómadas digitales. Y es que en estas páginas recién dimos cuenta del fenómeno que está generando la llegada de ciudadanos, sobre todo estadounidenses que se instalan en ciertas colonias de la capital, aprovechando que su trabajo es remoto. Lo anterior, sin embargo, no sólo provoca cierto desarrollo económico de los barrios, sino que también ha venido a incrementar los montos de arrendamiento, derivando ello en el desplazamiento de colonos. En el Gobierno de la Ciudad están en consultas con otros alcaldes para tener algunas nociones sobre cómo manejar el asunto, y en el Congreso local buscan mecanismos de regulación de las plataformas de arrendamiento. Ahí el dato.



BAJO RESERVA

Conacyt contrata outsourcing para el nuevo año, pese a instrucciones presidenciales

:::: Nos comentan que pese a que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró públicamente hace más de dos años que la



María Elena Álvarez-Buylla

práctica del outsourcing sería eliminada del gobierno federal, hay dependencias que no se enteraron o hacen como que la virgen les habla ante esta instrucción. Nos hacen ver que es el caso del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, que acaba de entregar un contrato para el servicio de limpieza de sus oficinas en 2023 por más de un millón de pe-

sos. ¿Será que en el Conacyt no se enteraron o será que como **María Elena Álvarez-Buylla**, titular del consejo, es de las consentidas de Palacio Nacional, no temen a regaños por no acatar una orden presidencial?

La pelota, en la cancha de la UNAM

:::: Luego del pronunciamiento de la ministra **Yasmín Esquivel** en el que insiste en su inocencia ante el señalamiento de haber plagiado su tesis, el balón está en la cancha de la



Yasmín Esquivel

UNAM. Entre las afirmaciones de la ministra está la de que tiene una declaración ante notario del estudiante que registró su tesis un año antes, en la que admitiría que fue él quien plagió. ¿Será que la UNAM coincide con la versión? Aún está pendiente el fallo del Comité de Integridad Académica y Científica de la FES Aragón, que recibió el reporte de la Dirección Ge-

neral de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información de la Universidad sobre el hallazgo de "un alto nivel de coincidencias" entre las dos tesis. Hagan sus apuestas. Y faltan sólo dos días para la elección de la presidencia de la Corte.

Sube y baja de espectaculares... ¿Es Margarita?

:::: A quien parece que no le informaron que un grupo de diputados de Morena decidió bajar la serie de espectaculares en apoyo a **Claudia Sheinbaum**, fue **Margarita González Saravia**, directora de la Lotería Nacional y quien aspira a suceder al gobernador futbo-



Margarita González Saravia

lista de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**. De unos días para acá han aparecido en esa entidad un número aún indeterminado de espectaculares, estos sí con el rostro de doña Margarita, en apoyo a su posible candidatura. La pregunta es si quienes apoyan así a la titular de la Lotería seguirán el ejemplo de los diputados federales ante el riesgo de in-

habilitaciones por campañas electorales anticipadas o se mantendrán en la suya, aun a riesgo de quedarse hasta sin reintegro.



EDITORIAL

Sudamérica: bajas de la derecha

La oposición venezolana puso fin en horas recientes al “gobierno interino” proclamado por ella misma y que encabezaba Juan Guaidó; el líder golpista boliviano Luis Fernando Camacho, capturado el jueves, fue formalmente acusado de terrorismo, y Jair Bolsonaro se despedía entre lágrimas de la presidencia brasileña, que mañana será asumida por Luiz Inácio Lula da Silva, ganador de los comicios de octubre pasado.

Desde enero de 2019, Guaidó fue colocado al frente de un pretendido gobierno paralelo que si bien no ejerció ningún poder real en Venezuela, fue en cambio empleado como cabeza de playa del injerencismo de la Casa Blanca trumpista y logró el reconocimiento de la Organización de Estados Americanos (OEA) y de decenas de gobiernos aliados de Washington, incluido por un tiempo el de la Unión Europea (UE). La función real de la “presidencia” de Guaidó fue crear una coartada para que diversos gobiernos occidentales, encabezados por los de Estados Unidos y Gran Bretaña, confiscaran los activos venezolanos en el exterior y establecieran un bloqueo económico contra el gobierno de Nicolás Maduro, lo que provocó un hundimiento sin precedente de la economía.

El “gobierno interino” se descompuso de manera paulatina por su corrupción, su incapacidad para ejercer autoridad de ninguna clase dentro de Venezuela y el declive del respaldo internacional que había logrado en un primer momento, fenómeno que se explica marcado por la llegada de gobiernos progresistas en Chile, Argentina y Colombia, el retorno de Bolivia a la democracia luego del breve periodo golpista, así como por el retiro del reconocimiento por parte de la UE en enero de 2021. A la postre, la oposición, sumida en pugnas internas por el manejo de los fondos venezolanos depositados en el exterior y reunida en una cuarta legislatura —único soporte interno de Guaidó— que llegó a su fin legal hace casi dos años, hubo de reconocer la inoperancia de su propio engendro y dio por terminado el pretendido interinato. De esta forma, la institucionalidad venezolana se fortalece y el intervencionismo occidental pierde a su principal instrumento.

Mientras, en Bolivia, la fiscalía pidió seis meses de cárcel preventiva por la imputación de terrorismo para Luis Fernando Camacho Vaca, gobernador del departamento de Santa Cruz y uno de los principales cabecillas civiles del golpe de Estado auspiciado por la OEA en noviembre de 2019, y por ende, corresponsable de los crímenes perpetrados por la dictadura que le siguió y que tuvo como fachada civil a Jeanine Áñez, actualmente sentenciada a 10 años de prisión por violaciones a la Cons-

titución e incumplimiento de deberes.

Cabe recordar que en el año que duró ese régimen espurio, decenas de personas, en su mayoría indígenas, fueron asesinadas por las fuerzas represivas, particularmente en las masacres de Sacaba y Senkata, y se abatió una feroz persecución política en contra del ex presidente Evo Morales, sus colaboradores y sus simpatizantes.

El régimen de Áñez siguió en buena medida las posturas racistas, misóginas, neoliberales y fundamentalistas en el ámbito religioso que pregona el ahora encarcelado Camacho, el cual operó como orquestador e ideólogo del golpe de Estado.

Por otra parte, en Brasil, Jair Bolsonaro dejó grabado un mensaje de despedida entre lágrimas y autoexculpaciones antes de partir a Miami, donde pasará la noche de año viejo con su inspirador y amigo Donald Trump. El fin de la presidencia ultraderechista y del desastre que conllevó suscita un suspiro de alivio, en tanto que el nuevo gobierno de Lula, que comenzará mañana, constituye un motivo de esperanza para los brasileños y los latinoamericanos en general.

Cabe saludar el hecho de que, al contrario de lo que ocurre en Europa, las derechas en Latinoamérica se encuentren en declive, como lo manifiestan los hechos comentados: buenas noticias para recibir 2023.





Sacapuntas

VIENE CARGADO EL 2023



ARTURO ZALDÍVAR

Intenso inicio de 2023 tendrá México. El lunes, primer día hábil del año nuevo, los ministros de la Suprema Corte eligen a quien será su presidente o presidenta durante los próximos cuatro años, pues el periodo de **Arturo Zaldívar** concluye este sábado. Además, a más tardar el martes, Palacio Nacional espera respuesta del gobierno de Estados Unidos sobre la petición para que el presidente **Biden** aterrice el 9 de enero en el Aeropuerto Felipe Ángeles.



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

► Nos dicen que el presidente **López Obrador** ya está en su rancho de Palenque para celebrar ahí la fiesta de Año Nuevo. Al término de la conferencia *mañanera* de ayer, el mandatario salió rumbo a Chiapas para tomarse un par de días de asueto. Como encargado se queda el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**.



MARCELO EBRARD

► Por buen camino va el diálogo entre la Cancillería, a cargo de **Marcelo Ebrard**, y el gobierno de Perú, presidido por **Dina Boluarte**, para que el embajador mexicano **Pablo Monroy Conesa** se reintegre a sus labores diplomáticas en aquel país. Hay voluntad de ambas partes y se contempla que las diferencias se diriman en enero.

QUIEREN RESTITUIR LA RELACIÓN



GUILLERMO VALLS ESPONDA

CRECE RESPALDO A VALLS ESPONDA

► Buenas perspectivas hay sobre el relevo en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Nos dicen que **Guillermo Valls Esponda** trae fuerte respaldo de las y los magistrados para convertirse en su presidente, para un periodo de tres años. Sobre todo, porque es un profesional que busca consensos, es respetuoso de la ley y llegaría sin compromisos políticos.



ERNESTINA GODOY

AVANCES EN EL CASO CIRO

► Nos adelantamos que la Fiscalía de la Ciudad de México, a cargo de **Ernestina Godoy**, no tarda en dar con el paradero de los autores materiales del atentado contra el periodista **Ciro Gómez Leyva**. Las indagatorias se mantienen en sigilo y con la colaboración de la secretaria de Seguridad, de **Omar García Harfuch**. Se prevén más noticias sobre el caso.



Las anormales



LINOTIPIA
PENILEY RAMÍREZ
@penileyramirez

Aun hoy, una mujer hace historia cuando escapa de la norma. Periodistas, escritoras, activistas destacaron este año por desafiar las reglas.

Las mujeres bien portadas rara vez hacen historia.

Esta frase definió mi 2022. Primero, la leí en una revista. Luego la encontré en una calcomanía que vendían en un museo. Compré una y la pegué en mi computadora.

Como soy periodista, convierto casi todo lo que me preocupa en preguntas que debo investigar. Me pregunto a qué otra fuente debo buscar para una historia, qué otra frase sirve para contar algo, cómo se relaciona una persona con otra, o unas empresas.

Aunque no es sano, llevo esa manía a mi vida personal. Cuando algo me interesa, lo trato con la misma obsesión con la que investigo mis historias.

La obsesión este año fue la pregunta ¿qué es una mujer normal?

Varios libros me ayudaron. *Noches azules*, de Joan Didion, cuenta cómo ella elige su maternidad con una hija que adopta y cría mientras trabaja como periodista y se convierte en una de las mejores escritoras de su generación.

Luego leí *Apegos feroces*. Vivian Gornick se atreve a escribir la relación bella y tóxica que tuvo con su madre, y cómo su vida de mujer divorciada, y su amistad con una viuda, contrasta con la abnegación que marcó la relación de sus padres.

En *Los hombres me explican cosas*, Rebecca Solnit incluye más referencias a cómo las mujeres opinan y crean en ambientes masculinos que dictan qué es lo correcto o "normal". Cita a otras mujeres que se desmarcan de la norma, como Susan Sontag o Virginia Woolf.

El libro que más me sorprendió este año fue *Los amnésicos*, de Geraldine Schwarz. Esta periodista franco-germana escribe sobre el pasado de sus abuelos en la Alemania nazi e investiga, a partir de ellos, cómo millones de personas fueron cómplices ante el genocidio de judíos en Europa durante la Segunda Guerra Mundial.

Todas ellas infringieron la norma no escrita de que una mujer no investiga el pasado oscuro de su familia, ni exhibe su intimidad.

La Real Academia Española dice

que algo anormal es una cosa "infrecuente", que "accidentalmente se halla fuera de su natural estado o de las condiciones que le son inherentes", o "una persona cuyo desarrollo físico o intelectual es inferior al que corresponde a su edad".

Las mujeres no son infrecuentes, no son "accidentalmente" humanas, ni la mayoría tienen un desarrollo menor al de su edad; pero, aun hoy, una mujer hace historia cuando escapa de la norma.

Así pasó con Elena González, la protagonista de la primera investigación de Futuro Investigates, el equipo que dirijo. Ella quería saber si su madre la abandonó y cruzó el desierto de Arizona para averiguarlo. O como Antonia Ramírez, quien decidió cambiar los "usos y costumbres" en su pueblo en Oaxaca, que dictaba que las mujeres no podían votar en plena tercera década del siglo XXI. También fueron anormales este año las mujeres en Irán que arriesgaron sus vidas y lograron que se eliminara la policía de la moral.

Hace unos meses, María Hinojosa me ofreció dirigir la unidad investigativa que fundó. María llegó a varias redacciones como la primera mujer no blanca y ahora tiene un premio Pulitzer. Cuando no le dieron el trabajo que soñaba, creó Futuro Media, un espacio para que ella y otras mujeres hicieran el periodismo en el que cree. Después del ofrecimiento, demoré varios días en decidirme. Me preguntó por qué dudaba. No sé si podré hacerlo, dije. Podrás, contestó.

Mi anormalidad me ha permitido cuestionarme mi papel como madre, esposa, hija, periodista. Me he preguntado si cuando pienso que algo es anormal es porque aún es "infrecuente". La respuesta casi siempre es que falta tiempo, faltan otras que se porten mal.

Escribo historias de mujeres con poder, tratándolas con la misma vara de historias sobre hombres. Asumo que el "estado natural" de las mujeres

que investigo es tener y usar el poder, para bien y para mal.

Hace unos meses, compré más copias de la calcomanía de las mujeres mal portadas. Se las regalé a reporteras con quienes trabajo. Sé que en mi contexto, mi anormalidad es un privilegio. Asumirla me permite ayudar a otras a desafiar las reglas. De una en una, cada día somos más las anormales.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com.mx



Quizá alguno de estos cuentecillos merezca ser motivo de alegría en el último día del año.

Sin política

¿Yo? ¿Profanar yo el postrer día del año con elucubraciones de política? ¡Lejos de mí tan temeraria idea! Dejo de lado el plectro con el que arranco vibrantes notas a la lira nacional; me quito los altos coturnos que calzo para hacer el análisis de la vida republicana y me quito la toga de magister con la que doy autoridad a mis cotidianas opiniones, que no tienen otro valor que ser incuestionables, irrefutables, inconcusas, impenetrables e incontrovertibles. No creo alterar el destino de la Patria si hoy no le imparto mi diaria orientación. Séame permitido, entonces, exornar hoy esta fútil seccioncilla sólo con una breve sucesión de cuentecillos, alguno de los cuales podrá merecer quizá el honor de ser parte de la alegría que deseo a mis cuatro lectores este día, y de su grata conversación en la cena de Año Nuevo... La maestra amonestaba a Pepito: "Si sigues portándote mal llevarás a tu casa una mala nota. ¿Sabes qué es una mala nota?". "Sí -responde con seguridad el niño-. Es la mamá de los malanitos"... La esposa de Jactancio P. Tulante iba a viajar a Francia. "Me traes una francesita" -le dijo el fatuo tipo al despedirla en el aeropuerto. Cuando regresó la señora le preguntó Jactancio con su falsa sonrisa de faceto: "¿Me trajiste la francesita?". "Sospecho que aquí traigo algo ya -respondió la señora señalándose la barriga-. El problema es que no sé si será francesita o francesito"... Lorenzo Rafail y María Candelaria se encontraron en el camino. "¿Ti acompaño, María Candelaria?" -preguntó con timidez Lorenzo Rafail. "¡No, mira qué! -se enojó la muchacha-. ¡Luego vas a querer abrazarmi!". Le dijo él: "¿No ves que voy cargando una gallina y arrastrando una chiva, y que llevo además un talache y una cubeta? Así, con las manos ocupadas, ¿cómo podría abrazarti?". "¡Sí, mira qué! -replicó María Cande-

laria-. Clavas el talache en el suelo; en él amarras a la chiva; luego metes a la gallina abajo de la cubeta y me abrazas. ¿A poco no?"... Cuitlazintli, joven indio en edad de merecer, estaba en vísperas de casarse con Petlazulca, indita de muy buen parecer. Fue el muchacho al pueblo en día de mercado y vio una tela que le gustó para hacerse con ella un taparrabos. Pidió al marchante que le vendiera medio metro, suficiente para con él hacer la prenda, pero el hombre le dijo que la tela sólo se vendía por metro. Así, mal de su grado, el mancebo hubo de comprar el metro completo. De regreso en su ca-

sa cortó la tela en dos partes: con una se hizo el taparrabos y guardó la otra parte para hacerse otro y estrenarlo el día de sus desposorios. Muy orgulloso salió luciendo aquella flamante cobertura, y fue a enseñarle el taparrabos a su novia. La halló en las afueras del lugar lavando ropa en la clara corriente de un arroyo. A todo correr fue hacia ella, pero en la prisa no se percató de que el taparrabos se le quedó atorado en la espinosa rama de una zarza, de modo que el desdichado llegó junto a su novia sin cosa alguna que le cubriera lo que de consuno la moral y la civilidad demandan que se cubra. "Miri lo qui tengo, Petlazulca" -le dice con gran orgullo a la muchacha. Ella, de rodillas sobre el lavadero, voltea y mira lo que sus ojos de doncella jamás habían mirado. Con turbación aparta la vista y la fija otra vez sobre la piedra en que lavaba. "¿Que miri, li digu!" -repite él, imperativo. Ella, confusa y ruborosa, obedece la orden y mira de soslayo. Cuitlazintli, pensando en la calidad y color de la tela con que se había hecho el taparrabos, le pregunta a su novia: "¿Li gusta?". "Sí" -responde ella con mucha timidez. Le manifiesta entonces el muchacho: "Y tengo medio metro más, p'al día que nos casemos"... FIN.





109 mil desaparecidos y... ¿328 mil capos y sicarios?

México está lleno de maldad y no queremos verlo.

O casi nadie quiere admitirlo.

Predomina un estado de negación colectiva que a estas alturas no solo resulta inaudito, sino que es inadmisiblemente por ser tan vergonzoso.

Hay un descomunal elefante blanco en la habitación... y quién desea hablar de él. Casi todos prefieren ignorarlo. Es más fácil hacer como que no está ahí, aunque en sus fauces tenga, hasta las 18:00 horas de este viernes, los nombres de 109,512 personas desaparecidas y no localizadas (27 mil 324 de éstas son mujeres) que han sido contabilizadas en nuestro país desde 1964.

Peor noticia, la mayoría de esas desapariciones ocurrió a partir de diciembre de 2006, cuando empezó, abiertamente, la guerra contra el crimen organizado y entre cárteles: se trata de 91,272 personas (21 mil 991 mujeres, 24%) desaparecidas en ese lapso.

Qué incómodo tener semejante mastodonte en la sala, ¿verdad?, porque no solo se trata de la desaparición de esas mujeres y hombres, sino del otro furioso elefante sentado en el comedor, que es mucho más grande y horroroso porque representa a la cantidad de personas (es un decir) que participaron en todas esas desapariciones. ¿Cuántos sicarios perpetraron la desaparición de cada una de esas 109 mil 512 personas? Seamos optimistas: mínimo dos que sometieron y levantaron a cada víctima, bajo las órdenes de cuando

menos un capo. ¿Unos 328 mil 536 sujetos desde Gustavo Díaz Ordaz hasta Andrés Manuel López Obrador, más decenas y decenas de gobernadores, fiscales y policías ineficientes, negligentes, omisos, quizá cómplices?

¿Ese es el tamaño del mamut asesino que hemos engendrado en México y del cual nadie quiere hablar, salvo cuando un caso nos cimbra durante algunos días? ¿Un monstruo enloquecido con más de un cuarto de millón de colmillos canallas, 273 mil 816 sicarios y capos que han pululado impunemente en las calles desde 2006?

Si por curiosidad usted ha osado leer esta columna hasta ahora, seguro que ya estará molesto. O al menos, incómodo. ¿Por qué a este tipo se le ocurre escribir sobre los desaparecidos justamente el último día del año? ¿Este malvado nos quiere echar a perder la cena y el reventón? No, no quiero boicotearle sus alimentos de Noche Vieja ni sus festejos de Año Nuevo, pero espero que esté leyendo lo que tecleo por la mañana, tal vez al mediodía, máximo antes de comer, y luego usted se olvidará del tema, como lo hacen cada día los gobiernos municipales, estatales y el federal, y todas las fiscalías del país.

Sé que usted preferiría que yo le deseara feliz año, salud, amor y dinero, y sí, puras bendiciones le envío para usted y los suyos, lectora-lector, pero este 2023 no dejemos de hacer comunidad porque allá afuera hay más de cien mil familias (más de 90 mil desde 2006) que esta noche tendrán un nudo en

la garganta porque no saben dónde está su hijo, su hija, sus nietos, sus madres, sus padres, sus hermanos, sus amigos desaparecidos. ¿Se imagina padecer semejante mutilación?

Déjeme soñar: basta ya. Ojalá este sea el año en que inicie el fin de esta tragedia, de esta emergencia nacional, porque, ¿qué país del mundo ha generado más de 91 mil desaparecidos en los últimos 16 años y el infierno no cesa?

¿Cuál, además de México? El extraordinario poeta chileno Raúl Zurita, que padeció en piel y alma las vilezas de la dictadura de Pinochet, ha escrito:

“El instante en que un ser humano pierde la vida como víctima de otros seres humanos borra las fronteras del pasado y del futuro para erigir el rostro más desolador de lo imprescriptible. No hay palabras para nombrar el horror absoluto, para dar cuenta del instante exacto en que un cuerpo torturado hasta hace un momento pasa a ser un desaparecido; no tenemos imágenes para fijar ese segundo infinitesimal en que alguien se convierte en sus despojos.”

Pues eso, la desgarradora incertidumbre individual y colectiva que describe la pluma de Raúl. ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

Twitter: @jpbecerraacosta

¿Qué país del mundo ha generado más de 91 mil desaparecidos en los últimos 16 años y el infierno no cesa?



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

Entre los personajes favoritos de Ricardo Escoto Núñez, el más grande de los hampones al que pertenece el negocio de la publicidad exterior, está Sheinbaum, a quien ayudó con anuncios para deslindarla de la tragedia en el colegio Rébsamen

La Candidata “Espectacular”

En México la publicidad exterior corrompe impunemente a la democracia. El escándalo que llueve sobre la cabeza de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de Ciudad de México —por la campaña de mil 200 anuncios colocados para promover su imagen en todo el país— recuerda cuánto apesta este negocio y también cuán fácil es para quienes aspiran a un puesto de elección popular dejarse seducir por los sobornos de sus dueños.

Pesan sobre Sheinbaum 13 sanciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) porque esta precandidata presidencial ha incurrido en lo que la ley define como actos anticipados de campaña.

Once de esas 13 sentencias son inapelables, pero la jefa de Gobierno se excusa argumentando que, en realidad, es el INE quien la castiga porque le tiene ojeriza.

Tan irrelevante le parecerán las penalidades del TEPJF que por segunda ocasión la alcaldesa se está beneficiando de una campaña masiva de espectaculares. Esta vez aparecen su silueta y el nombre de las localidades donde han sido colocados los anuncios.

El negocio de la publicidad exterior en México pertenece a un grupo muy selecto de hampones que cada vez ha ganado la batalla a las autoridades responsables de regularle. En 2005, Andrés Manuel López Obrador —siendo alcalde de la capital— persiguió al más grande de ellos: Ricardo Escoto Núñez. Bajo su administración la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la ciudad de México (Seduvi) lo acusó por el delito de falsificación de documentos.

Diez años después, el Sistema de Administración Tributaria

(SAT) abrió una investigación en contra de 15 empresas pertenecientes a Escoto y su socio, Luis Fernando Pérez de las Heras Pratts. De acuerdo con esta dependencia, entre 2008 y 2016, ambos sujetos habrían cometido fraudes contra el fisco por un monto superior a los 2 mil millones de pesos.

El SAT presuntamente halló actos simulados entre empresas asociadas, omisiones y alteraciones en las declaraciones fiscales, presentación de deducciones falsas y reporte de ingresos por debajo de los realmente obtenidos. Las retenciones relacionadas con las más de mil personas que entonces trabajaban para este grupo publicitario mostraron igualmente irregularidades importantes.

No hay noticia pública sobre la manera en que se solucionó este conflicto entre Escoto y el SAT, pero hay evidencia de que sus empresas continuaron siendo contratadas por los gobiernos, tanto federal como locales y, sobre todo, por las personas candidatas y los partidos.

Rentable es la empresa principal de Ricardo Escoto y a través de ella y otras sociedades este hombre controla 70 por ciento del negocio mexicano de la publicidad exterior. Su fortuna ronda los mil millones de pesos. Cuenta con centenas de estructuras que sirven para montar los anuncios de sus clientes y también con incontables inmuebles que, a lo largo de los años, ha ido adquiriendo para fijar esas estructuras sin tener que lidiar con los propietarios originales de los inmuebles.

En efecto, el negocio de la publicidad exterior es sobre todo inmobiliario. Estas empresas

comienzan rentando los predios donde se fijan los anuncios y con el tiempo los compran.

Una clave de esta actividad es que permite, como pocas, lavar dinero. Los partidos políticos, quienes aspiran a un cargo de elección y muchos otros anunciantes prefieren pagar el servicio en efectivo. También optan por cobrar en metálico los arrendatarios de los inmuebles. Este es un negocio que debería ser investigado por la Unidad de Inteligencia Financiera porque es perfecto para volver legal dinero de procedencia ilícita.

A pesar de todo, Escoto ha logrado, no solo sobrevivir, sino incrementar su fortuna con cada futuro gobernante que soborna antes de que comiencen las campañas electorales.

En estos días, por ejemplo, Ciudad de México está inundada de espectaculares que promueven el gobierno del alcalde priista de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava Suárez. Todas esas estructuras son de Rentable. Lo mismo que aquellas que promocionan la imagen de la priista Alejandra del Moral, quien aspira a gobernar el Estado de México.

Además de estas apuestas, entre los personajes favoritos de Escoto, al menos desde 2017, está Claudia Sheinbaum. Hoy viene a cuento recordar que este empresario la ayudó con una serie de anuncios cuyo propósito fue deslindarla de la tragedia del derrumbe del colegio Rébsamen, el cual se encontraba en Tlalpan, demarcación que ella gobernaba en aquellas fechas.

Más recientemente, durante el verano de este 2022, Escoto regaló a Claudia Sheinbaum una cam-

paña con alrededor de 700 espectaculares que indudablemente le ayudaron a remontar en las encuestas. Esta primera campaña masiva habría costado unos 14 millones de pesos, más los costos implicados en el traslado y la instalación de las lonas.

Aquella maniobra a favor de Sheinbaum siguió el mismo patrón que la de Alejandra del Moral en el Edomex: a partir de un supuesto intercambio entre la revista *Mundo Ejecutivo* y Rentable se le dio la vuelta a la ley electoral que prohíbe actos anticipados de campaña. La trampa radica en publicar la portada de la revista en la cual coincidentemente aparece el rostro de la persona que se quiere promover. Se trata de un acto disfrazado de campaña que el INE no ha logrado sancionar con el rigor que merecería.



La campaña de verano a favor de Sheinbaum fue clave para hacerla avanzar en las encuestas que miden popularidad, dentro y fuera de Morena. Coincide con el momento en que la alcaldesa capitalina comenzó a aparecer como la candidata presidencial favorita.

La nueva estrategia de invierno, que prevé la instalación de mil 200 espectaculares, costará alrededor de 50 millones de pesos considerando, además de las lonas, la renta de las estructuras (a precio de mercado) y el resto de la logística.

(El jueves afirmé para MILENIO que el precio rondaría 28 millones, pero en esa columna no incluí todos los costos).

¿Por qué haría Escoto un regalo tan generoso a la jefa de Gobierno de la capital?

La respuesta podría estar en la gestión del plan de reordenamiento urbano de Ciudad de México que habría dejado intocados los espectaculares de Escoto, sobre todo aquellos que se encuentran en las azoteas de cientos de vecinos que se quejan porque Rentable dejó de pagarles. El intermediario para la negociación habría sido Luis Fernando Pérez de las Heras, el otro socio de este emporio publicitario.

Tan desaseado es este arreglo entre Rentable y la Seduvi que el presidente Andrés Manuel López Obrador optó por apartarse del tema. Esta misma semana declaró sin ambigüedad: "El pueblo es sabio y quien intenta pasarse de listo con el pueblo no le va bien".

El empresario ha logrado no solo sobrevivir, sino incrementar su fortuna con cada futuro gobernante



Esta semana varias ciudades amanecieron con anuncios a favor de la mandataria. ESPECIAL

